

BULLETIN  
DES  
RECHERCHES HISTORIQUES

VOL. 9

NOVEMBRE 1903

No 11

M. JEAN-FÉLIX RÉCHER, CURÉ DE QUÉBEC,  
ET SON JOURNAL

1757-1760

*(Suite)*

Nota. Pouvoirs accordés par Monseigneur aux missionnaires Jésuites de Michillimakinac et de Saint-Joseph.....

Affaires du 6 et du 8 juillet. Victoire signalée.

L'armée anglaise composée de 25,000 hommes au moins était partie des retranchements de l'ancien fort Georges plutôt que nous ne pensions, vint débarquer, le 6 juillet, au portage, à une lieue et demie ou deux lieues au-delà de Carillon ; lequel portage n'étant gardé que par 3 bataillons commandés par de Bourlamaque, leur fut laissé libre par nos gens, qui se replièrent d'abord à la chute du lac, et ensuite à 400 toises du fort, ou le 7 du mois et la nuit suivante, ainsi que le 8 jusqu'à midi, M. le marquis de Montcalm fit faire un abatis d'arbres, et se retrancha à la hâte, avec 4 bataillons, qui n'étant pas complets ne faisaient que 2900 et quelques hommes, avec lesquels pouvaient être 400 hommes, tant soldats de la colonie que Canadiens, ce qui faisait en tout au plus 3400 hommes dans les retranchements. Un 8e bataillon qui était le 2e de Berry, était dans le fort pour le défendre. Les choses étant en cet état, les Anglais nous attaquèrent à midi et demi, continuèrent le combat jusqu'à 7 h.,